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解密：
李先念与江泽民的 次通信

○张肇俊（湖北）
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在中国共产党成立 90 周年之

际，由《李先念传》编写组、中共湖

北省委党史研究室所属鄂豫边区

革命史编辑部编写的 《李先念年

谱》，于 2011 年 6 月由中央文献出

版社出版。
《李先念年谱》 以翔实可靠的

历 史 文 献 和 档 案 资 料 为 依 据，真

实、客观、准确、全面地反映了李先

念的生平事迹、革命实践、思想观

点、品德风范和丰功伟绩。 在书中

我们发现：从 1989 年 7 月至 1992
年 3 月间，李先念曾先后 9 次与江

泽民通信，或谈治党之要务，或谈

治国之经验， 或就具体事情谈看

法，这反映了老一辈革命家对新一

代中央领导集体的关怀与支持。
1989 年 7 月， 新华社编发的

《国内动态清样》 刊载了沈阳市有

色金属压延厂化验室的女工反映

的情况：现在总感到工厂中领导干

部和工人的关系大不如改革以前

了，特别是搞了厂长负责制、租赁

承包以后， 干群关系更加紧张，工

人、普通干部的地位就比过去矮一

截子……。 李先念看了这个材料

后， 认为反映的问题很值得重视，
便 于 7 月 17 日 第 一 次 致 信 江 泽

民、李鹏。 信中说：“工人阶级是我

们国家的领导阶级，广大工人同企

业的领导者一样， 都是企业的主

人。 这一点我们永远不要忘记。 不

论如何改革，只能加强工人的主人
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翁地位，而不是相反。 企业法实行

的效果究竟如何? 应该认真总结。
我以为，企业实行厂长负责制或租

赁承包以后，如何加强党的领导而

不是削弱党的领导，如何加强企业

民主建设，加强工会和职代会的作

用，既能保障厂长的生产指挥权和

经营管理权， 又有健全的民主制

度，以保证对厂长和承包人的有效

监督，确实是一个大问题。 ……现

在有不少企业存在着不同程度的

消极怠工现象，我看其中一个重要

原因是对企业一些不公道的事情

不满。当前不仅要抓党政机关的廉

洁，恐怕也要抓一抓企业领导干部

的廉洁问题和民主作风问题。 ”
如何面对西方某些反动势力

挑起的反华浪潮，进一步稳定中国

的政治形势， 继续搞好经济建设，
是以江泽民为核心的第三代领导

集体面临的首要任务。 为此，1989
年 9 月 5 日，李先念第二次致信江

泽民、李鹏。信中说：“历史证明，帝

国主义和西方大国亡我之心是不

会死的，他们会采用各种手段来颠

覆我们。 我建议根据这份报告，认

真地好好想想我们的问题。用鲜血

换来的经验教训，是应该引起全党

切实注意了。要加强党的领导和思

想政治工作，要加强机关特别是武

警部队、 公安干警队伍的建设，不

仅要增加数量，而且要注重政治素

质，……当前，我们要团结一致，自

力更生，艰苦奋斗，进一步稳定政

治形势，把经济工作切实搞好。 政

治稳定了，经济繁荣了，群众就会

更加拥护我们，那我们就什么都不

怕了。 不管是帝国主义的‘二次进

攻’，还是多少次进攻，都是注定要

失败的。 ”
经 过 几 个 月 的 反 复 思 考 、研

究，李先念于 1989 年 10 月 23 日，
第三次致信江泽民、李鹏，系统地

提出 《对当前工作的几点意见》。
《意见》 中说：“对当前经济的困难

程度，与其估计不足，宁可估计得

严重一点； 要下狠心压缩基建、压

缩消费；要发展有计划的商品经济

……财政不能打赤字，银行不能超

经济发行； 外债问题值得重视；注

意公私比重的变化；我们的目的是

发展社会生产力，巩固社会主义制

度；帝国主义对社会主义搞‘和平

演变’的战略是不会改变的，斗争

是长期的， 我们一定不要放松警

惕。 ”
在时任全国政协主席李先念

的主持下，全国政协各专门委员会

每年都要围绕国家大政方针和群

众生活的重大问题，组织人员进行

专题调研。 1990 年，教育文化委员

会提交了《关于改进科技人员工作

和生活条件的建议》， 李先念对此

高度重视。 7 月，在政协上送此《建

议》 时， 他第四次致信江泽民、李

鹏。 信中说：“近年来，中央多次强

调要重视知识分子的作用，也采取

了一些措施。但是，知识分子、科技

政策等方面的问题还不少，目前存

在的工作条件、 生活待遇等问题，
就是其中迫切需要解决的一个。尊

重知识、尊重人才不能只停留在一

般号召上，要想各种办法逐步加以

落实。 要经过调查研究，一个问题

一个问题加以解决。鉴于当前财政

困难，只能有选择、有重点地进行，
从最迫切的问题着手。现在要起步

走，使问题逐步缓解，而不要越积

越多，越来越难办。 坚持自力更生

为主的方针，重视发挥本国科技人

员作用，我认为十分重要，建议认

真做调查研究。我国知识分子有两

大优点，一是爱国，绝大多数都是

爱国的，他们对国家发展以及现在

遇到的问题十分着急，很想为国出

力；二是很勤奋、有能力。我们已经

培养了一大批有水平的人才。……
改革开放以来， 我们眼界开阔了，
对外交流增加了，引进了不少先进

1989 年 6 月 23 日，李先念与江泽民、 李鹏、 乔石在一起。
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科学技术，成绩很大。但是，由于认

识上不清醒，也产生一些问题。 主

要是有的部门、有的同志把希望寄

托在引进上，没有很好坚持自力更

生为主的方针，放松了依靠本国科

技力量建设现代化的领导和规划，
只想用钱来购买国外技术和产品。
结果一方面造成重复引进，而且有

许多是低水平重复；另一方面造成

国内科研资金不足，科研条件和科

技人员待遇长期得不到改善，科研

力量分散，大量人才闲置，有的纷

纷出国。 这样下去很危险。 我们一

定要坚持实行对外开放，尽可能多

引进一些先进技术；同时一定要有

国内科研和生产作为坚实的基础，
并且把组织国内科技力量研制、攻

关与引进相结合。全靠购买是靠不

住的，特别是高技术、军工技术，人

家一定要卡，而且把它作为诱压我

们的政治工具。 说句挖苦的话，如

果只知道引进，不注重消化吸收和

研制攻关，那就只能把我们的现代

化拴在别人的裤腰带上，就只能永

远跟在别人后面爬行。 因此，要把

他们团结起来、组织起来，不要闲

置着，更不要搞散了。 ……除了其

他有关政策和思想教育之外，当前

最要紧的是给他们派任务，让他们

担担子；同时要切实帮助他们解决

工作、 生活条件方面的实际困难。
在这方面多花点钱是值得的。只有

这样，他们的积极性和聪明才智才

能得到充分的发挥。 ”
1990 年 12 月 ， 李 先 念 看 到

《中 共 中 央 关 于 制 定 十 年 规 划 和

“八 五”计 划 的 建 议》后，于 21 日

第五次致信江泽民。 信中说：
《中共中央关于制定十年规划

和“八五”计划的建议》，仔细听读

了一遍，总的说是赞成的，现在这

个样子已经算不错了。 有几点想

法，供你参考。
（一）《建议》 的基本指导方针

中提到，要保持财政、信贷、物资、
外汇的各自平衡和综合平衡，这是

多年不提了的， 我听了非常高兴。
我担心的是不容易做到。从目前情

况和明年的计划安排看，固定资产

投资规模、信贷投放和货币发行规

模仍然不小， 赤字也压不下来，这

是一个很大的潜在危险。在十年规

划和八五计划的制定和执行中，要

特别注意防止出大问题。
（二）在财政体制改革中提到，

把经常性预算和建设性预算分开。
经常性预算坚持不打赤字，这是完

全正确的；建设性预算可以举借内

外债，这就一定要有一套行之有效

的约束办法，坚决防止失控。
（三）在经济体制改革部分中

提到，坚持公有制为主体，增强国

有大中型企业活力等等，这些原则

是很好的。但是，目前私有企业、乡

镇企业和三资企业很有“活力”，而

国营企业特别是大中型企业(包括

工业和商业)却困难重重。 这种“私

挤公”、“小挤大”的现象如不改变，
而任其发展，公有制为主导就是一

句空话。 《建议》中原则都有了，关

键是要有具体措施，并且能够坚持

实行。
（四）《建议》 中关于科技体制

改革和知识分子政策的方针都很

好。 我的意见：一是对有关国民经

济发展的重大科技项目，要给人给

钱、组织攻关；二是要有一套把科

技成果和经济建设相互结合的有

效办法，但是要改善知识分子的工

作条件和生活待遇。这几件事都要

抓住不放，有切实的办法一件一件

解决。

（五）我们的国家大， 情况复

杂，发展很不平衡，需要解决的问

题很多， 经济工作难度确实很大，
采取谨慎的态度， 逐步地解决问

题，这是对的。但是，在工作方法上

应该尽量克服一般化和面面俱到

的做法，要抓住一些关系全局的关

键问题， 一个一个地深入研究，彻

底把情况搞透，真正把各方面的好

意见集中起来， 订出具体措施，并

且抓住不放，一抓到底，直到问题

真正解决为止。
(六)现在国内还存在一些不安

定因素……国际局势也动荡不定，
存在一些不利因素，还可能出现预

料不到的事变。……我们要充分考

虑这些情况，考虑到可能出现的最

困难局面。在制订和实施社会发展

计划时，要具体地、充分地体现坚

持四项基本原则，坚持公有制为主

体，加强和改善党的领导，坚持独

立自主、自力更生，防止和平演变

等重大原则和方针，力争做到有备

无患。 现在经济工作中存在的问

题，很多是长期积累下来的，你们

的难处我都知道。上面提到的这些

问题，其实你们也是清楚的。 有些

事只好慢慢来。但是，适当集中、治

理整顿、调整产业结构、理顺经济

关系、 完善和深化改革措施的决

心，一定不能动摇，要有锲而不舍

的精神。 我多年不管经济工作了，
情况了解得不多，不知道说得对不

对，只供你参考。
1991 年初， 戈尔巴乔夫试图

将苏联改为苏维埃主权共和国联

盟，引发苏共党内的不满。 在西方

国家“和平演变”策略的引诱下，苏

共威望一落千丈， 号召力大不如

前， 加之长期以来累积的各种社

会、民族问题日益激化，各加盟共

伟人风采
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和国内的分裂势力大幅增长。 3 月

11 日立陶宛宣布独立后， 其他共

和国也纷纷加以仿效，先后发表了

宣布恢复或收复主权的声明，并开

始制定实现独立的步骤和措施。苏

联面临瓦解，给中共敲了警钟。 在

这一背景下，4 月 27 日，李先念第

六次致信江泽民、李鹏并中共中央

政治局常委各同志。信中说：“渗透

与反渗透、颠覆与反颠覆、和平演

变与反和平演变、资产阶级自由化

与反资产阶级自由化的斗争，既是

长期的，也是十分现实的。 ……思

想理论和文化战线非常重要。意识

形态这个阵地丢了，社会主义阵地

就会丧失。苏联、东欧的前车之覆，
可以为鉴。 因此，意识形态这个阵

地，一定要牢牢掌握在忠于马克思

主义者的手中。不管国内外反动势

力如何造谣惑众，纷纷扬扬，我们

的头脑一定要清醒，在反对资产阶

级自由化这个重大原则问题上，一

定不能退让。 ”
同年 6 月 12 日， 李先念第七

次致信江泽民并中共中央政治局

常委。信中说：“……资产阶级自由

化是西方反动势力对我们‘和平演

变’的内应。 反对资产阶级自由化

是当前和今后一个长时期国内阶

级斗争的集中表现。……搞资产阶

级自由化的人确实是唯恐天下不

乱， 正在暗中组织力量加紧活动，
一有风吹草动，他们就会重新制造

动乱，乱中夺权。我看，在这方面谁

胜谁负的问题并没有真正解决，我

们切不可书生气十足。 当然，只要

我们的各级组织立场鲜明、方针正

确、举措得当，他们也成不了什么

气候。 西方反动势力对我们‘和平

演变’的图谋也一定不会得逞。 我

是有这个信心的。 ”
1992 年 1 月 16 日，李先念第

八次致信江泽民并中共中央政治

局常委。中心内容还是吸取苏联教

训，防止帝国主义的“和平演变”。
信中说：“作为一个老共产党员，我

想就宣传报道问题说几句话。十三

届四中全会以来，江泽民、李鹏和

中央其他领导同志， 在外有压力、
内有困难的情况下， 做了大量工

作，取得了举世瞩目的成就。现在，
东欧剧变、苏联解体，而我们国家

政治稳定、经济发展，这个大好局

面确实来之不易。 全党同志、特别

是党的高级干部，都应该十分珍惜

这个局面。 谁在这个问题上不清

醒，谁就会犯历史性的错误! 维护

以江泽民同志为核心的党中央，这

是全党利益的关键所在，也正是邓

小平、陈云等老一代的心愿。 ”
2 月 25 日， 李先念因肺炎住

进北京医院，而全国政协七届五次

会议定于 3 月 18 日开幕。 在这种

情况下，李先念于 3 月 6 日第九次

致信江泽民、李鹏，这是他最后一

次与江泽民的通信。信中说：“我因

生病住院， 不能主持这次大会，特

向中央报告，并建议委托王任重同

志主持。 如蒙批准，我再向全国政

协党组报告。 ”
1992 年 6 月 21 日，李先念因

病在北京逝世， 享年 83 岁。 1993
年，江泽民为纪念李先念逝世一周

年题词：“伟大的人民公仆。 ”2002
年 6 月，江泽民在接受大型电视文

献纪录片《李先念》摄制组采访时

说：李先念同志是坚定的马克思主

义者和伟大的无产阶级革命家、军

事家、政治家，是我们党和国家的

卓越领导人。 在 66 年的革命生涯

中， 他为中国人民的解放事业，为

社会主义革命和建设事业，建立了

重大功勋。尤其是他长期参与领导

经济建设，为我国社会主义建设事

业的发展，做出了重要贡献。 他对

党、对人民、对革命事业无限忠诚。
他具有坚定的党性， 追求真理，坚

持原则；维护团结，顾全大局；胸怀

广阔，光明磊落；廉洁勤政，俭朴务

实。 在任何困苦条件下，他都坚持

斗争，忘我工作。 他的崇高精神和

高尚品德，永远值得我们学习。（题

图为 1991 年的李先念）
（责任编辑：徐 嘉）
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